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ÉDITORIAL – ESPOIR MARISE ANDRÉ

Je pensais prendre « Peut-on changer de conviction ? » pour
thème mais je l’ai rejeté : trop dur. Je choisis donc « espoir »,
c’est-à-dire « vision d’avenir ».

Espoir  que  plus  d’égalité  de  revenus,  y  compris  chez  nous,
redevienne  une  réalité.  Pour  certains,  espoir  que  les  cours
d’eau revitalisés n’amènent pas de moustiques… Espoir que les
marchands d’armes fassent moins de profit… Que l’égalité de
salaires entre femmes et hommes s’installe enfin, 37 ans après
qu’elle  a  été  inscrite  dans  la  Constitution  fédérale… Que  le
bien-être  commun  soit  enfin  considéré  dans  les  lois  et
décisions internationales. On peut rêver.

Tout de même, je vous présente un exemple de conviction qui
a  dû  changer :  le  24  octobre  1929,  M.  Irving  Fischer,  alors
éminent  professeur  d’économie  à  l’université  de  Yale,  USA,
passant pour le plus grand économiste de sa génération, perd
10 millions de dollars, toute sa fortune. Il a attendu, en vain,
une reprise financière rapide, conformément à ses certitudes.
Enfin  convaincu  de  leur  inanité,  il  a  élaboré  une  nouvelle
théorie que nombreux, plus conservateurs que lui,  n’ont pas
acceptée : interdire aux banques commerciales de prêter plus

d’argent qu’elles n’en possèdent. 

Le  10  juin  prochain,  l’initiative  intitulée  « monnaie  pleine »
sera soumise au verdict populaire ; nous avons dès maintenant
à débattre à propos de cette vision différente de l’économie.

Pouvons-nous aussi nous souvenir que l’humanité occidentale
a longtemps soutenu que la  terre  était  plate ? Que certains
humains  valaient  moins  que  d’autres  (certains :  femmes,
pauvres,  gens  d’une  autre  couleur  de  peau,  membres  de
cultures  souvent  minoritaires…) ?  Durant  combien de siècles
a-t-on affirmé que les animaux ne souffraient pas ? Etc. 

Pourtant espoir, confiance en l’avenir il y a. Dans ce numéro,
vous pourrez lire des sujets encourageants : des informations
sur le prochain Repair Café et sur la déchetterie pour mieux
l’utiliser, la réouverture du Restaurant de la Gare, l’entreprise
BG Gastronomie nouvellement installée dans la commune, une
céramiste  créatrice  de  beauté  et  un  jeune  physicien
bossonnensois participant à la recherche de pointe en matière
de physique nucléaire. 

Bonne lecture et douces vacances de Pâques.
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ASSEMBLÉE COMMUNALE DU 12 DÉCEMBRE 2017 LUCIEN MOGNETTI

Le législatif communal s’est réuni le mardi 12 décembre 2017 à
19h00, à la salle polyvalente de l’école, avec la participation de
50  personnes,  en  présence  du  Conseil  communal  et  de
l’administration.  Etaient  également  invités  M.  Frédéric
Monney, représentant du bureau d’ingénieurs RWB, ainsi que
M. Denis Wéry, ingénieur cantonal adjoint et M. Thierry Berset,
chef  de  projets,  tous  deux  venant  du  Service  des  Ponts  et
Chaussées. Le procès-verbal de cette assemblée est disponible
sur le site internet de la commune : www.bossonnens.ch ainsi
qu’au bureau communal.

Cette  séance  débuta  avec  la  présentation  du  projet  de
traversée  de  localité  VALTRALOC,  secteur  sud,  à  savoir
depuis le carrefour de la gare en direction d’Attalens. Il s'agit
prioritairement de la sécurisation du chemin des enfants vers
l’école le long de la route cantonale, ainsi que la traversée de
celle-ci,  éléments  importants  de  ce  projet,  comprenant
également l’aspect de la mobilité douce avec l’aménagement
d’une piste cyclable. Il sera complété par l’aménagement d’un
trottoir  remplaçant  l’accotement  en  gravier,  menant  de  la
sortie du village jusqu’à l’entrée d’Attalens.

La  traversée  de  localité  était  initialement  envisagée  dès
l’entrée  dans  le  village  depuis  Palézieux  et  comprenait
l’aménagement du carrefour de la gare. L’entreprise TPF ayant
ensuite décidé de déplacer la gare,  d'enfouir  la voie sous la
route  et  d'en  corriger  le  tracé,  Valtraloc  a  été  ramené  au
tronçon « Gare-Attalens ». L’aménagement de la traversée de
localité doit  être entrepris  rapidement,  en raison de la pose
d’un revêtement phono-absorbant sur la route cantonale.

Ce  projet  doit  encore  être  affiné  et  travaillé  avec  la
Commission communale  d’urbanisme en tenant  compte des
remarques de la population. Avant sa mise à l’enquête, il fera
l’objet d’une présentation publique. 

Tout au long de la présentation, les citoyennes et citoyens ont
posé des questions et fait part de leurs préoccupations. 

Dans la mesure du possible il  a été répondu aux différentes
interventions, notamment concernant la vitesse des véhicules
provenant d’Attalens et le souhait d’un abaissement de celle-ci,
pour  laquelle  une  demande  étayée  et  justifiée  peut  être
présentée au canton. 

L’installation d’un  radar,  souhaitée,  sera  concrétisée  car  son
achat est prévu dans le budget de fonctionnement.

M. Wéry donne ensuite quelques informations concernant le
carrefour  de  la  gare,  où  un  giratoire  sera  aménagé  à  titre
provisoire au cours du printemps 2018. Si le passage à piétons
en  face  du  restaurant  de  la  gare  est  maintenu,  une  autre
traversée de la route cantonale est prévue en face de la gare,
passage  très  fréquenté  amenant  les  usagers  des  transports
publics vers la route de Chesau, au bout de laquelle un petit
trottoir sera aménagé.

S’ensuit la présentation de la planification financière ou plan
quinquennal, pour la période 2018-2021. En raison des charges
toujours plus importantes, celle-ci laisse entrevoir des années
difficiles  pour  le  ménage  communal.  Cette  planification  est
validée par le Commission financière.

La séance se poursuit avec la présentation des budgets pour
2018,  en  commençant  par  le  budget  de  fonctionnement,
bouclant  avec  un  excédent  de  recettes  de  Fr.  5'851.00,  Les
charges  s’élevant  à  Fr.  6'434'054.42  et  les  produits  à
Fr. 6'439'905.42.  M. Bruno Fischetti, Conseiller communal en
charge des finances, précise qu’un défibrillateur sera acquis en
2018.

Moyennant  les  recommandations  d’usage,  la  Commission
financière, par la voix de M. Bornoz, son Président, propose à
l’assemblée d’accepter le budget tel que présenté, ce qui est
fait par 49 voix et une abstention.
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Budget  des  investissements : seules les dépenses nouvelles
s’élevant à Fr. 1'391'400.00 sont présentées par les Conseillers
en charge du dicastère correspondant. 

Premier objet, l’acquisition d’un nouveau véhicule de 7,5 t et
incluant  la  protection  respiratoire,  pour  le  Corps
intercommunal  du  feu.  Le  coût  s’élève  à  Fr.  270'000.00,
montant  duquel  est  déduite  une  subvention  de  l’ECAB  de
Fr. 162'000.00. L’investissement de Fr. 108'000.00, réparti sur
deux  ans,  représente  un  montant  de  Fr.  19'407.60  chaque
année pour notre commune. Cette dépense est financée par
les liquidités courantes.

Deuxième  objet,  le  projet  Valtraloc  présenté  en  début
d’assemblée,  ainsi  que  le  trottoir  en  direction  d’Attalens,
respectivement  une  dépense  de  Fr.  1'000'000.00  et  de
Fr. 250'000.00. Le coût total des travaux, qui bénéficient d'une
subvention à l’exception du trottoir, s’élève à Fr. 2'789'000.00.
La  dépense  sera  financée  par  un  emprunt  pour  lequel  une
autorisation du canton est nécessaire.

Troisième objet,  la  réfection  des  gendarmes  couchés  (pavés
berlinois)  à  la  route  des  Biolley,  installés depuis 20 ans,  qui
seront remplacés par trois gendarmes couchés en enrobé de
part et d’autre de la chaussée. Leur coût est de Fr. 35'000.00 et
sera financé par les liquidités courantes.

Quatrième  objet :  l’ancienne  décharge  des  Corbes  doit  être
assainie  car  elle  est  répertoriée  parmi  les  sites  pollués  du
canton. L’investigation nécessaire a un coût de Fr.  27'000.00
qui sera financé par les liquidités courantes.

Le cinquième objet consiste en l’aménagement d’un nouveau
columbarium au cimetière paroissial d’Attalens, car il n’y a plus
de place dans l’actuel. L’investissement s’élève à Fr. 35'000.00
et sera financé par les liquidités courantes.

Le  sixième  objet  est  un  complément  de  frais  d’étude  de
Fr. 25'000.00 nécessaire à la révision du Plan d’aménagement
local,  afin  de  le  rendre  compatible  avec  le  Plan  directeur
cantonal.  Cet  investissement  sera  financé  par  les  liquidités
courantes.

La  Commission  financière  a  préavisé  favorablement  ces
investissements, considérant qu’ils sont nécessaires et justifiés.
Elle propose à l’assemblée de les accepter.

Le résultat des votes est le suivant :

• Véhicule pour le service du feu : 50 oui, 0 non, 0 abstention

• Valtraloc : 42 oui, 3 non, 4 abstentions

• Gendarmes couchés : 38 oui, 5 non, 4 abstentions

• Investigation décharge Corbes : 48 oui, 0 non, 2 abstentions

• Columbarium : 45 oui, 0 non, 3 abstentions

• Honoraires révision PAL : 48 oui, 0 non, 0 abstention

Au point suivant de l’ordre du jour figure le nouvel échange de
terrain,  mètre  pour  mètre,  au  bois  de  la  Tour,  entre
M. François-Bernard  Savoy  et  la  Commune,  afin  de  faciliter
l’exploitation forestière. Mis au vote, cet objet est accepté par
48 oui, 0 non et 2 abstentions.

Au point no 7, l’assemblée est invitée à se prononcer sur le
nouveau Règlement scolaire communal découlant de l’entrée
en  vigueur  de  la  nouvelle  Loi  scolaire.  Il  est  notamment
question  de  la  mise  en  place  du  Conseil  des  parents,
remplaçant l’ancienne Commission scolaire. Il sera composé de
4 parents,  d’un enseignant,  du responsable  d’établissement,
ainsi que d’un représentant du Conseil  communal.  Cet objet
est accepté par 49 oui, 0 non et 1 abstention.

Le point  no 8  de l’ordre  du jour  consiste  en l’adhésion à  la
nouvelle Association « Service de logopédie, de psychologie et
de  psychomotricité  de  la  Glâne-Veveyse »  (SLPPGV),
remplaçant les Services auxiliaires scolaires. La mise en place
de cette nouvelle association a été validée par les délégués des
communes des districts de la Glâne et de la Veveyse. Mis au
vote, cet objet est accepté par 48 oui, 0 non et 1 abstention.

Divers

L’assemblée se clôt avec le chapitre des divers dans lequel il est
fait part :

• du  remplacement  de  M.  Michel  Goumaz  par
M. Claudio Ciutto au poste d’auxiliaire pour la surveillance
de la déchetterie ;

• de l’éventuelle fermeture du bureau de poste ;

• du projet de remaniement parcellaire concernant les
communes d’Attalens, Bossonnens et Granges, initialement
lancé pour la revitalisation de la Biorde ;

• de  la  signature  d’un  contrat  avec  le  Groupe  E  pour
l’installation  d’une  borne  de  recharge  double  pour
véhicules électriques, sur le parking de la place de détente.

Les remarques de l’assemblée se rapportent à la vitesse des
véhicules et l’installation du radar précédemment débattue, de
la présentation future du projet Valtraloc à la population, en
principe en automne, ainsi qu’au souhait que l’information sur
les  objets  importants  soit  donnée,  via  le  site  internet  et  le
Bosson’Info, en prévision de l’assemblée communale.

Au terme de la soirée, des remerciements sont adressés à la
population pour le  soutien accordé aux autorités,  à  tout le
personnel  communal  et  les  membres des  commissions  ainsi
qu’au Conseil  communal  tout  entier.  Chacune et  chacun est
invité à partager le verre de l’amitié. Il est 22h50, la séance est
levée.
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GOÛTER DES AÎNÉS – 8 DÉCEMBRE 2017 DANIEL GOLAY

C’était  la  seconde fois  que les  aînés  de notre  commune
étaient invités à se réunir avant les Fêtes, pour partager
quelques  moments  de  convivialité  à  l’occasion  d’un
goûter dînatoire, assis autour d’une table et non debout
comme on le voit souvent.

Comme cette sympathique manifestation se déroule à l’école,
le choix de la date est rapidement fait dès lors que les locaux
sont occupés tous les jours à un taux maximum. Par chance,
l’Immaculée Conception nous offre un jour durant lequel les
élèves ont congé, donnant ainsi la possibilité d’organiser cette
rencontre.

C’est donc dans la salle des sociétés, occupée tous les autres
jours par l’accueil extra-scolaire, que les personnes de 65 ans
et  plus  de  Bossonnens  avaient  été  conviées  ce  vendredi  8
décembre après avoir pris soin de s’inscrire.

L’après-midi  se  déroule  dans  la  simplicité  et  la  convivialité
puisque les participants partagent un goûter préparé par notre
artisan local Roland Bochud, avec un peu de salé pour débuter
(canapés, quiche lorraine et pain surprise) suivi par une bûche
glacée aux arômes divers.

À noter que les discussions et échanges entre participants ont
été  interrompus  quelques  instants  pour  laisser  la  parole  à
l’animation qui avait été prévue, à savoir la conteuse Barbara
Sauser  qui  a  su  avec  le  talent  de  professionnelle  qu’on  lui
connaît, captiver l’attention des hôtes par des textes à la fois
amusants  et  dotés  d’un  certain  réalisme.  Tout  n’était  pas
virtuel et fiction.

La  participation nous  prouve  que cet  après-midi  de  partage
entre personnes de la tranche d’âge supérieure à 65 ans a sa
place dans l’agenda, exactement de la même façon que pour
d’autres manifestations prévues pour la jeune génération.

DÉJECTIONS (CROTTES) DE CHIEN LUCIEN MOGNETTI

La  Protection Suisse  des  Animaux  PSA  lance  une  campagne
« Pour un environnement propre ».

En effet, avec le retour des beaux jours, des températures plus
agréables et le rallongement des jours, les gens et les animaux
retrouvent à nouveau le plaisir des promenades à l’air libre.

Les résidus non ramassés de nos amis à quatre pattes peuvent
rapidement  ternir  la  joie  des  balades.  Non  seulement  les
crottes de chien laissées sur place dérangent le regard, mais
elles  agacent  les  personnes qui  marchent  malheureusement
dessus.  De  plus  elles  souillent  les  prés  où  pâturent
paisiblement les vaches, chevaux et autres moutons.

La commune de Bossonnens est dotée sur tout son territoire

de  nombreuses  poubelles  à  crottes  « Robidog »  permettant
aux  détenteurs  de  chiens  de  les  ramasser  et  de  laisser  un
environnement propre.

Alors,  lors  des  promenades
avec  votre  toutou,  été
comme  hiver,  nous  vous
encourageons  à  utiliser  les
installations  mises  à
disposition et ainsi contribuer
à  maintenir  la  propreté  de
notre environnement.

 D’avance un grand merci !
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CROIX ROUGE FRIBOURGEOISE – COLLECTE DE TEXTILES USAGÉS DANIEL GOLAY

Depuis bien des années, la commune de Bossonnens collabore
avec la Croix-Rouge fribourgeoise dans le cadre de la récolte de
textiles usagés, au moyen des containers à vêtements qui sont
à disposition de tous les habitants lors de leurs passages à la
déchetterie. Il nous paraît intéressant de communiquer le fruit
de  ce  partenariat  en  vous  indiquant  quelques  chiffres  et
commentaires.

Buts de la collecte

L’activité  textile  que  la  Croix-Rouge  fribourgeoise  développe
depuis  1909  est  unique  en  Suisse  au  niveau  des  œuvres
caritatives. Cette activité permet :

• de  recycler  des  habits  usagés  ou  superflus  (action
écologique) ;

• de se vêtir à bon marché (action sociale) ;

• de  créer  des  emplois,  35  postes  actuellement  (action
économique).

Bénéficiaires du recyclage des habits

• Toute la population par le biais des Boutiques Zig Zag qui
proposent  un  vaste  choix  d’habits  bon  marché.  112'000
achats par an !

• Les  personnes  démunies  qui  reçoivent  des  bons  d’achat
directement de la CRF ou des services sociaux.

• Les associations partenaires qui reçoivent gratuitement des
habits (La Tuile, Banc public, etc.).

• L’État  et  les  communes  (lutte  contre  le  chômage,
réinsertion professionnelle, cohésion sociale).

• L’économie fribourgeoise étant donné que la CRF propose
35 places de travail fixes pour le service textile.

• La  CRF  qui  peut  financer  les  activités  suivantes :  garde
d’enfants à domicile, aide aux proches, aide aux personnes
vulnérables, cours de langue aux migrants.

Statistiques 2017

• 80 communes partenaires.

• 1'600 tonnes d’habits collectés et triés.

• 112'000 clients bénéficiant d’habits bon marché.

• 359  personnes  ayant  effectué  un  programme  d’emploi
(chômage).

• 202  personnes  ayant  perçu  des  bons  d’achat  (habits  +
nourriture).

Engagement pour le développement durable

La  Croix-Rouge  fribourgeoise  est  consciente  qu’une
surproduction  de  textile,  en  particulier  de  coton,  n’est  pas
bonne  pour  l’environnement.  Comme  elle  ne  fabrique  ni
textile,  ni  habits,  ses  possibilités  pour  favoriser  un
développement durable sont les suivantes :

• favoriser le recyclage des habits de seconde main ;

• sensibiliser la population à une consommation raisonnable
de vêtements.

Depuis 1909, elle  collecte  et  trie  le  textile pour valoriser au
mieux les habits en bon état, mais également les chaussures,
les draps et autres articles en tissu qu’elle remet à disposition
de la population à des prix très bas. Son action est donc à la
fois sociale, économique et écologique. Elle permet :

• de  recycler  des  habits  usagés  ou  superflus  (action
écologique) ;

• de se vêtir à bon marché (action sociale) ;

• de  créer  des  emplois,  35  postes  actuellement  (action
économique).
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TRI DU VERRE PAR COULEUR DANIEL GOLAY

Une  délégation  de  la  commission  de  l’énergie,
accompagnée  des  employés  communaux,  s’est  rendue  à
St-Prex le 12 octobre dernier afin de visiter la verrerie de
VetroSwiss,  où  le  verre  usagé  de  notre  commune  est
finalement acheminé.

Visite  très  intéressante  après  laquelle  nous  sommes  en
mesure, s’il le fallait encore, de garantir que le tri du verre par
couleur n’est pas une utopie mais qu’il faut bien l’encourager
dès lors que le verre peut être recyclé indéfiniment sans que sa
qualité soit altérée d’une part et que son recyclage permet une
économie d’énergie d’environ 35 % d’autre part.

Pour faciliter et optimiser encore le tri par couleur, dont nous
parlions  dans  le  N°  67  de  fin  mars  2017,  nous  publions
ci-contre les différentes couleurs que nous avons pu obtenir
lors de la visite de St-Prex :

• les trois premières vont dans le verre « blanc » ;

• les cinq suivantes dans le verre « vert » ;

• seule la dernière va dans le verre « brun ».

Pour rappel, les autres couleurs (bleu, rouge, etc.) vont avec le
verre « vert ».

À  titre  d’information,  les  55,46  tonnes  de  verre  que  la
commune  de  Bossonnens  a  récoltées  en  2017  ont  été
indemnisées  à  100  % dès  lors  que  nous  trions  par  couleur.
Vetroswiss  nous a alloué une indemnité de CHF 5’046. À noter
que nous n’aurions reçu que CHF 3'028 si nous ne triions pas
par couleur. Aussi, d’avance merci de poursuivre les efforts afin
de pouvoir continuer à bénéficier du 100 % de l’indemnité.

LA POSTE – QUOI DE NEUF ? LUCIEN MOGNETTI

Dans l’édition de septembre 2017, nous vous avions informés
que  le  bureau  de  poste  du  village  figurait  dans  la  liste  des
offices  devant  être  fermés,  ainsi  que  des  démarches
entreprises afin d’empêcher une fermeture : rencontre avec les
responsables,  pétition  signée  par  plus  de  900  personnes  et
déposée  au  Département  fédéral  de  l’environnement,  des
transports, de l’énergie et de la communication – DETEC, dont
dépend le géant jaune.

Qu’en est-il aujourd’hui ? 

Le Parlement s’étant prononcé pour une révision de la Loi sur
la poste, le Conseil fédéral et la Direction de la Poste ont assuré

qu’il  n’y  aura  plus  de  fermeture  contre  la  volonté  des
communes. Cela signifie que ces dernières peuvent clairement
refuser de renoncer à leur office de poste lors de la notification
d’une décision de fermeture.

La Poste a elle-même précisé que les décisions de fermeture
contestées ne seraient pas imposées.

A  titre  d’exemple,  les  communes  d’Allmendingen,  dans  le
canton de Berne, et de Châtelaine, dans celui de Genève, se
sont opposées et ont obtenu gain de cause. 

Tout espoir est donc permis !
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BOSSONNENS ET LES PRÉALPES – PHOTOGRAPHIE DE LA PREMIÈRE PAGE HENRI ANDRÉ

Peut-être vous êtes-vous déjà demandé : « Comment s'appelle
ce sommet ? » à l'occasion d'une promenade dans le village. 

La photographie de la première page nous donne l'occasion de
découvrir (ou de redécouvrir) quelques-uns de ceux qui nous
entourent. Le cliché a été pris depuis la Route des Sports, à
proximité du passage à niveau. 

Ci-dessous, les sommets des Préalpes sont identifiés, avec leur
altitude exprimée en mètres. 

Dans  la  chaîne  de  la  Dent  de  Lys,  la  Cape  au  Moine  est
masquée  par  le  Molard.  Le  sommet  est  néanmoins  visible
depuis certains quartiers (Verdan, Pra Chermin…)

REPAIR CAFÉ LE 28 AVRIL 2018 DANIEL GOLAY

Nous  tenons  à  rappeler  à  tous  les  habitants  de
Bossonnens  qu’un  Repair  Café  sera  organisé  à
Bossonnens  (juste  à  côté  de  la  déchetterie)  le  28  avril
prochain de 10 heures à 15 heures.

Comme  nous  l’expliquions  dans  notre  dernière  édition,  la
commission  de  l’énergie  tient  à  sensibiliser  les  lecteurs  du
Bosson’Info  entre  autres,  ainsi  que  toutes  les  autres,  à
l’importance de la diminution des matières premières et des
ressources naturelles d’une part et à l’augmentation toujours
plus nette de la quantité de déchets d’autre part. 

Il  paraît  dès  lors  très  important  de  revoir  notre  façon  de
consommer et une des manières d’atteindre cet objectif est la
réparation d’objets  au lieu de les jeter  pour en acheter  des
neufs.

Alors nous vous attendons nombreuses et nombreux le 28 avril
prochain avec quelque chose à réparer.

Apportez  vos  appareils  électroménagers  et  objets
électroniques,  textile  (travaux  de  couture)  et  vélos.  Nous
tenterons ensemble de leur donner une seconde vie. 
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REVITALISATION DES COURS D'EAU DANIEL GOLAY

Jusqu’à la fin des années 1970, l’aménagement des cours
d’eau suisses était orienté presque exclusivement vers la
protection  contre  les  crues  et  l’entretien.  Les  travaux
réalisés  à  cette  époque  ont  fortement  contribué  au
développement  économique  d’une  partie  du  territoire
suisse  mais  ont,  en contrepartie,  déprécié  de nombreux
cours  d’eau,  tant  du  point  de  vue  écologique  et
environnemental que social.

Dans  le  canton  de  Fribourg,  34 %  des  cours  d’eau,  soit
approximativement 800 km, sont fortement aménagés ou sous
terre.  Il  en  résulte  une réduction importante  de la  diversité
naturelle  et  du  pouvoir  d’autoépuration  des  eaux,  une
interruption de la migration des poissons et une banalisation
du paysage.

Afin de redonner vie à ces écosystèmes, la loi sur la protection
des eaux,  entrée en vigueur le  1er janvier  2011, impose aux
cantons de renaturer 4000 km d’ici à 2090. Quelques 206 km
de  cours  d’eau  devraient  être  revitalisés  dans  le  canton  de
Fribourg,  ce  qui  correspond à  environ  3  km par  année.  Sur
l’ensemble du territoire national, ce sont environ 15'000 km de
cours d’eau qui ont été canalisés, endigués, enterrés ou encore
aménagés de façons diverses, sur un réseau total de plus de
65'000  km.  Les  principales  victimes  sont  les  poissons,  dont
l’accès aux zones de frai situées en amont des cours d’eau et
dans leurs affluents est rendu problématique, voire impossible.

Avant les travaux

Avant travaux : à la sortie de la canalisation

Plusieurs kilomètres ont déjà fait l’objet d’une revitalisation à
savoir la Broye à Villeneuve, l’Ondine à Bulle et Riaz, l’Areney à
Bulle, le ruisseau du Chêne à Châtel-St-Denis pour ne citer que
ceux-là, mais il y en a d’autres. 

D’autres projets sont également en cours ou encore à l’étude
comme  la  Broye  à  Surpierre,  la  Petite  Glâne  à  Vallon  et
St-Aubin, la Sarine à Fribourg ou la Sionge à Vaulruz.

Pour notre commune, nous avons trois projets à l’étude à des
degrés divers : 

• Le plus avancé est la revitalisation et la remise à ciel
ouvert  du  ruisseau  de  la  Goletta,  depuis  sa  sortie  de  la
canalisation au Chemin de la Goletta jusqu’à ce qu’il se jette
dans la Biorde.

• Vient  ensuite  la  remise  à  ciel  ouvert  du ruisseau de
Pra Chermin,  depuis  la  route  cantonale  (en  face  de
l’entreprise Wydler) jusqu’à la forêt des Corbes.

• Et  enfin,  le  plus  important,  qui  est  à  l’étude  depuis
quelques années déjà sans avoir beaucoup avancé jusqu’à
maintenant,  la  revitalisation de  la  Biorde  depuis  Attalens
jusqu’à ce qu’elle se jette dans la Broye à Palézieux.

Afin de visualiser la situation actuelle et le résultat après les
travaux  de  revitalisation,  nous  vous  présentons  ci-dessous
quelques illustrations concernant le projet  de la Goletta. Les
quatre  premières  nous  montrent  le  ruisseau  tel  qu’il  est
aujourd’hui  et  les  quatre  dernières  montrent  le  résultat  qui
pourrait être obtenu après :

Après les travaux

Après les travaux : coupe à un endroit du tracé
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Avant les travaux

Avant travaux : avant le passage sous voie TPF

Avant travaux : portion longeant la voie TPF

Avant travaux : avant le passage sous la route

Après les travaux

Après les travaux : ce à quoi pourrait ressembler le secteur amont

Après les travaux : coupe à un autre endroit du tracé

Après les travaux : exemple de réalisation
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SUSANNA LUTZ, CÉRAMISTE MARISE ANDRÉ

Très rares sont ceux, et plus encore celles, qui parviennent à
faire  de  leur  art  un  gagne-pain.  Madame  Susanna  Lutz  l’a
réussi,  et  dans  des  années  plus  difficiles  encore  pour  les
femmes.  Humblement,  elle  dit  s’être  trouvée  « aux  bons
moments  aux  bons  endroits »,  mais  tout  de  même,  la
créativité,  l’énergie,  l’originalité,  la  capacité  de  contacts
nécessaires étaient bien de son fait ! Et dès le début il y eut
dans  ses  œuvres  une  « patte »  toute  personnelle,  son  style
déjà. Qui a bien sûr évolué au fil du temps. Elle est habitante
de Bossonnens depuis plus de trente ans. Une des artistes de
notre  village.  Son  jardin,  son  bol  d’air  source  d’équilibre,
accueille des céramiques et nombre d’oiseaux voletant !

Dans le salon, pièce accueillant tant que possible la lumière,
plusieurs  de  ses  céramiques  sont  présentes,  mêlées  à  des
créations  d’autres  artistes.  Je  suis  d’emblée  frappée  par  la
finesse de ses œuvres, on les dirait peintes. Les couleurs sont
vives, les dessins délicats. 

Quelques assiettes sont accrochées au mur. « Celles-ci,  je ne
sais  pourquoi,  je  n’ai  pas  pu  m’en  séparer ».  Elle  ajoute :
« toutes les pièces comptent pour moi. Chaque fois, c'est un
peu comme un accouchement. Lorsque j’ai terminé un objet, il
est sorti de moi ; il  attend le client qui l’a commandé ou un

futur  acheteur.  Pendant  que  je  travaille  sur  une  pièce,  elle
m’appartient ! Terminée, un prochain ouvrage m’occupe. »

Je vois des chats, des sphères plus ou moins grandes, jusqu’à
environ  septante  centimètres  de  diamètre,  des  petits
tableaux… Sur demande, elle a réalisé pour l’église d’Attalens
d’abord des fonds baptismaux – à l’échelle de son four, c’est-à-
dire pas très grands. Ils ont été installés dans une coque de
métal  –  puis  une  vierge  dont  elle « espère  qu’elle  n’a  pas
choqué les fidèles habitués à l’ancienne ». Parmi ses créations,
un sujet a particulièrement plu : des groupes de maisons avec
une architecture  inspirée des Mille  et  une Nuits  (un livre lu
jeune, relu et relu, œuvre durablement inspirante) ; devant ces
bâtiments,  elle  a posé divers animaux.  Ce sont devenus des
crèches et un succès en petit ou grand format. 

Pour poser l’émail,  elle use d’un pinceau tout fin que j’ai eu
l’occasion de voir dans son atelier.  Un atelier d’artiste est un
lieu  magique  dans  lequel  on  peut  « sentir »  ce  qui  y
bouillonne. 
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Chez  Susanna  Lutz,  on  trouve  bien  sûr  un  tour,  deux  fours
électriques,  l’un  plus  petit  que  l’autre,  quelques  autres gros
outils.  Plus  discrets,  nombreux,  des  terres  de  provenances
choisies, des poudres pour les émaux, des plaquettes d’essai
de couleurs, des pinceaux, des couteaux, …, plein d’objets dans
un espace absolument organisé qui accueille magnifiquement
la lumière.

Susanna Lutz ne travaille plus la terre pour vendre des objets.
Je suis désolée si cet article vous a donné envie d’acquérir une
de ses créations… Les émaux sont ce qu’elle veut maintenant
expérimenter.  Elle  souhaite,  dans  cette  étape  de  sa  vie,  en
priorité,  vivre. « Et, qui sait, une exposition dans mon jardin
pourrait un jour avoir lieu, juste pour mon plaisir… »

MARKO ET LE BOSON DE HIGGS MARISE ET HENRI ANDRÉ

Cheveux bruns longs, grands yeux gris vifs, calmes, visage clair,
un long jeune homme élégant.  Marko Stamenković  vient  de
commencer un périple de quatre ans pour obtenir un doctorat
en  physique.  Un  enfant  de  Bossonnens !  « J’ai  de  très  bons
souvenirs  de  ma  vie  ici,  de  l’école,  des  enseignants.  On  se
connaissait tous, c’était vivant. J’y reviens avec grand plaisir. »

« J’étais d’abord intéressé par la chimie. Notre professeur du
collège nous a annoncé des portes ouvertes du CERN en nous
encourageant à en profiter. Avec mon meilleur copain, Frédéric
Freundler, de Bossonnens aussi, nous y sommes allés et avons
assisté à une conférence sur matière et  antimatière.  Ça m’a

fasciné : j’ai imaginé un moi et un anti-moi. La physique s’est
alors  imposée  à  moi  comme  projet  d’études »,  nous
raconte-t-il.  « J’ai  notamment  été  fasciné  par  une  question
comme celle-ci : je peux voir ce qu’il y a au-delà de cette vitre
mais je ne peux passer au travers… »

Marko étudie la physique à l'EPFL, termine un Bachelor à Berlin
grâce à une bourse Erasmus et revient à l'EPFL où il termine un
master  avec  un professeur  très  connu (il  ne  le  savait  pas  à
l’époque)  et  soutient  sa  thèse intitulée « Searching  for  new
physics in c→u transitions » dont le résumé est reproduit.
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L'aventure continue. Marko entame un doctorat, il est accepté
dans le groupe ATLAS (acronyme de A Toroidal LHC ApparatuS)
du  Nikhef  (Nationaal  Instituut  voor  Kernfysica  en  Hoge-
Energiefysica)  basé  à  Amsterdam  au  Pays-Bas.  Y  travaillent
quelque 185 scientifiques, 60 permanents et 125 temporaires.
Son  mandat  de  4  ans  prévoit  le  séjour  d'un  an  au  CERN à
Genève où il participera à l'une des 4 expériences (ATLAS, CMS,
LHCb  et  ALICE)  menées  au  LHC  (Large  Hadron  Collider ou
« Grand  collisionneur  de  hadrons »  en  français).  Pour  être
membre de cette aventure, il use de l’anglais, langue partagée
par les nombreux chercheurs de moult nationalités et, en plus,
porteuse de beaucoup de termes scientifiques non traduits. Il
nous dit qu’en physique il réfléchit en anglais…

Il rejoindra, lors de son passage au CERN, les
expérimentateurs,  ceux qui  complètent les
théoriciens  pour  qui  les  particules  et  les
équations qui les gouvernent sont « un jeu,
l'affaire  de  toute  une  vie.  Quelques  noms
[de physiciens] ont été retenus ; il y en avait
des  centaines  à  l'époque  d'Einstein. »  Les
particules  hypothétiques  ou  réelles
s'accumulaient dans le plus grand désordre
jusqu'à  ce  que  le  « modèle  standard »  les
regroupe  et  les  classe  selon  certains
critères,  par  exemple  le  spin  ou la  charge
électrique.  C'est  ainsi  que  le  modèle
standard  reflète  l'état  actuel  des
connaissances  des  particules  élémentaires.
Cela  rappelle  la  table  de  Mendeleïev,
classification  périodique  des  éléments
chimiques.

« On va encore plus profond dans la matière » précise Marko. Il
n'est plus question d'éléments chimiques mais, à une échelle
bien  plus  petite,  de  constituants  de  base  (12)  appelés
particules  élémentaires  et  gouvernés  par  quatre  forces
fondamentales.  Il  existe  3  familles  ou  3  générations  de
fermions (particules élémentaires de spin ½). 

Et  Marko  continue  d'expliquer :  « La  plus  connue,  c'est
typiquement la première avec l’électron [symbolisé par  e] et
les quarks up et down [notés  u et  d] qui forment le proton.
C'est la première famille, celle qui nous compose, celle qu'on
connaît, celle qui fait que l'électricité fonctionne, celle qu'on
expérimente dans la vie quotidienne ».

« À côté de cela, il y a encore deux familles, deux générations
de particules qui  sont les mêmes mais avec une masse plus
haute. À côté de l'électron, il existe le muon et le tauon, des
répliques beaucoup plus lourdes. Ces particules ont les mêmes
propriétés, la même charge, la même façon de se comporter,
les mêmes contraintes physiques. Je m'intéresse à la relation

entre  le  boson  de  Higgs  et  la  deuxième
génération.  [Je  souhaite]  comprendre
pourquoi  ces  particules  ont  une  masse  si
différente. »

Le modèle standard ne répond pas à toutes
les  questions  et  de  multiples  théories  ont
été  proposées  pour  y  remédier.  Dans  son
parcours, Marko a rencontré la question des
« multivers »,  une  question  plurielle.
« Pourquoi  est-ce  si  précisément  réglé,
pourquoi certaines constantes sont-elles ce
qu’elles sont ? On en est à un stade où rien
n’est  encore  défini »,  dit-il.  D’autres
physiciens penchent pour la supersymétrie,
d'autres  encore  évoquent  la  théorie  des
cordes.

« Dans les questions que je prends, il y a une
face obsédante et tout aussi fascinante. » Et
d'ajouter :  « Le  boson  de  Higgs,  c'est  une

sécurité,  je  savais  qu'il  était  là,  que  j'allais  analyser  ses
propriétés… On va essayer de comprendre son rapport avec les
autres particules fondamentales. » La découverte du boson de
Higgs n'a pas encore eu de répercussions pratiques « mais d'ici
50  ou 100 ans,  ce  sera  très  clairement  possible  de l'utiliser
dans des domaines pratiques. »
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LA FANFARE RÉGIONALE D'ATTALENS À LA CONQUÊTE DU NOUVEAU MONDE AYMERIC DUPREZ

Les 2 et  3 mars derniers,  la  Fanfare régionale d'Attalens est
partie à la découverte du Nouveau Monde à l'occasion de ses
concerts annuels. Quel dépaysement !

Tout  d'abord,  les  musiciens  ont  franchi  les  frontières
communales,  et  sont  venus  jusqu'à  Bossonnens  pour  se
produire. Un petit pas pour l'homme… 

qui nous a emmenés beaucoup plus loin, au-delà des océans :
Caraïbes, Far West, défilés militaires sous la bannière étoilée et
carnavals latinos... Plus loin encore, avec un peu de magie. Le
ciel lui-même n'était même plus une limite. Ils nous ont offert
le rêve américain, un tour dans l'Espace et même la conquête
du Paradis.

La  Fanfare  régionale  d'Attalens  nous  a  surtout  montré  un
nouveau visage résolument dynamique, avec une bonne dose
d'humour et de l'audace (jusqu'à un improbable morceau de
percussion sur balais...).

Il n'y avait pas que le monde qui était nouveau : de nouvelles
recrues,  un  nouveau  président,  Emerald  Cottet,  et  une
nouvelle directrice de charme, Auriane Michel. 

Le plaisir était visible et communicatif, largement partagé par
un public fidèle. Bravo et encore merci pour ce bon moment !
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FC BOSSONNENS – PRÉSENTATION DU COMITÉ CHRISTOPHE BERTHOUD

En  préambule,  je  souhaite  remercier  toutes  les  personnes
présentes à notre souper de soutien du samedi 3 février.  En
toute  modestie,  j’estime  que  cette  soirée  a  été  une  totale
réussite. J’en profite également pour remercier la Commune de
Bossonnens et tous nos sponsors qui ont contribué au succès
de cet événement. 

Comme mentionné dans le dernier article du Bosson’Info,  je
vous présente le comité du FC. Ce dernier est composé de 7
membres, que je vous présente ci-après. Selon les besoins, une
réunion est organisée une, voire deux fois par mois.

Pour  moi,  il  est  primordial  de  pouvoir  compter  sur  mes
collègues du comité et je les remercie sincèrement pour leur
engagement et leur disponibilité.

D’une  manière  générale,  quel  que  soit  le  sport  ou  l’entité,
j’encourage tout un chacun à disposer de son précieux temps
afin d’occuper une tâche au sein d’un comité. Cela prend du
temps certes, mais l’expérience en vaut la chandelle !  

Pour la prochaine édition du Bosson’Info, j’aurai le plaisir de
vous présenter notre école de foot. Entre-temps, n’hésitez pas
à venir encourager nos équipes et au plaisir !

Vice-président - Dominique Charrière

Date de naissance :     20.01.1954
Habite à :    Granges
Au club depuis :   1971
Membre du comité depuis :    2004
Hobbies : Course à pied, bricolage

Une phrase pour résumer le club :

« Le FC a toujours été un immense plaisir de par ses résultats,
mais surtout par ses amitiés diverses et tout ce qui entoure
notre club. »

Caissier – Reynald Goumaz

Date de naissance :     03.08.1979
Habite à :    Bossonnens
Au club depuis :   1984
Membre du comité depuis :    2013
Hobbies : Ski

Une phrase pour résumer le club :

« Le FCB est mon club de cœur. »

Secrétaire – Julie Savoy
Date de naissance :     07.09.1982
Habite à :    Tatroz
Au club depuis :   2016
Membre du comité depuis :    2016
Hobbies : Musique, shopping

Une phrase pour résumer le club :

« C’est  une  grande  famille  sportive  dans  laquelle  on  trouve
convivialité, partage et respect. »

Responsable de l'école de foot – Daniel Bornoz

Date de naissance :     24.04.1960
Habite à :    Bossonnens
Au club depuis :   2007
Membre du comité depuis :    2016
Hobbies : Sport, théâtre, musique

Une phrase pour résumer le club :

« Une  équipe  de  passionnés  au  service
de notre jeunesse. »
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Membre, coach J&S  – Nicolas Streit

Date de naissance :     24.02.1985
Habite à :    Châtel-Saint-Denis
Au club depuis :   2013
Membre du comité depuis :    2015
Hobbies : Virées en famille, badminton

Une phrase pour résumer le club :

« Un petit club familial et avec de belles ambitions et des amis
du club qui nous suivent à fond ! »

Membre  – Olivier Coquoz

Date de naissance :     01.12.1987
Habite à :    Châtel-Saint-Denis
Au club depuis :   1992
Membre du comité depuis :    2012
Hobbies : Foot, Hockey

Une phrase pour résumer le club :

« Le FCB est ma deuxième famille. »

Président  – Christophe Berthoud

Date de naissance :     01.09.1982
Habite à :    Attalens
Au club depuis :   2004
Membre du comité depuis :    2008
Président depuis : 2013
Hobbies : Foot, ski

Le groupement des juniors des clubs de la Veveyse dispose de
son propre comité. Chaque club fournit un représentant. José
Guaico occupe cette fonction.

Représentant du FC auprès de Foot-Veveyse  – José Guaico

Date de naissance :     18.03.1968
Habite à :    Bossonnens
Au club depuis :   2009 (par mes enfants)
Représentant du club depuis :    2015
Hobbies : Foot, vélo de route

Une phrase pour résumer le club :

« C’est  le  club  formateur  de  mes
enfants. »

MERCI MICHEL, BIENVENUE CLAUDIO LUCIEN MOGNETTI

Arrivé au cours de l’année 2007, M. Michel Goumaz est entré
au  service  de  la  commune  de  Bossonnens  au  poste  de
surveillant auxiliaire pour la déchetterie communale.

Personne  consciencieuse,
volontaire  et  sympathique,
Michel  Goumaz   s’est
acquitté des tâches lui ayant
été  confiées  à  l’entière
satisfaction  des  autorités
communales,  ainsi  que  de
ses  collègues  du  service  de
voirie  et  a  su  entretenir
d’excellentes  relations  avec
les usagers de la déchetterie.

Il a souhaité mettre un terme à son activité de plus de 10 ans à
la fin de l’année dernière

Au nom de l’ensemble de la population, permettez-nous de lui
adresser  un  grand  MERCI  et  lui  souhaiter  une  bonne
continuation.

Afin  de  le  remplacer,  le
Conseil  communal a engagé,
dès  le  1er décembre  2017,
M. Claudio  Ciutto,  carrossier
à la retraite, en qui il a placé
toute sa confiance. 

Nous  lui  souhaitons  une
cordiale  bienvenue  et
beaucoup  de  plaisir  et  de
satisfaction  dans  cette
nouvelle activité.
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« BOUCLER LA BOUCLE » AU RESTAURANT DE LA GARE MARISE ET HENRI ANDRÉ

Après le départ de Monica, le restaurant vidé, resté des mois
fermé, a un peu plombé l’ambiance à Bossonnens. La crainte
d’une  disparition  animait  des  conversations,  on  faisait  des
hypothèses… 

Mais…

ROCCO est arrivé -é -é (sans s’presser –é –é ? On ne sait) et je
suis  sûre  que  nous  sommes  nombreux  à  en  être  tout
ragaillardis. J’ai dit « arrivé ». C’est faux, il est revenu ! 26 ans
après avoir quitté l’Hôtel-Restaurant de la Gare (il y avait trois
chambres d’hôtes à l'époque).  Il  a été le cuisinier-patron de
l’établissement du 1er janvier 1987 au 31 décembre 1992 déjà,
donc durant exactement cinq ans.

Le  bâtiment  était  alors  un  centre  commercial,  il  était
nettement plus grand (sa surface s’étendait jusqu’à l’ancienne
haie de tuyas) et comprenait trois chambres d’hôte. En sous-
sol  – là où est  aujourd’hui  le bar Malibu – se trouvaient un
abattoir et un dortoir pour des militaires. Le restaurant faisait
relais routier, il n’était pas rare que dix camions soient parqués

de l’autre côté de la  route  d’Oron ou après la  gare ;  sur  un
important espace alentour, les véhicules des clients de passage
avaient la possibilité de s’arrêter – en plus, en ces années-là,
les véhicules  étaient bien plus  rares.  Au premier  étage,  une
salle  pouvait  accueillir  300 personnes et elle  était pleine les
soirs de loto, puisque dans l’établissement on a compté jusqu’à
500 personnes présentes. En bas se réunissaient régulièrement
les équipes de lutte et  de football.  Les  militaires  venaient  y
manger mais leur pitance était fournie, payée par l’armée et
cuisinée  par  un  militaire  « en  uniforme » !  qui  œuvrait  en
agréable collaboration avec Rocco. Ces militaires n’apportaient
aucun profit au tenancier…

Il  était  là  pendant  la  construction  du  Biolley-Centre.  Rocco
raconte que le matin tôt la salle était trop petite pour recevoir
tous les ouvriers venus prendre leur café réconfortant ; même
en hiver les tables dehors étaient occupées. « Et il n’y avait pas
de  sortie  sur  la  terrasse,  il  fallait  prendre  le  couloir ! ».  Les
cols-blancs  se  retrouvaient  pour  discuter.  Beaucoup
d’animation donc, et beaucoup de travail.
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Pour lui, c’est un lieu plein de souvenirs et c’est passionnant de
l’écouter  et  d’imaginer  les  espaces  intérieurs  et  extérieurs
tellement changés,  les ambiances animées de l’époque.  Une
prochaine modification se profile : un four à pizzas au feu de
bois trônera bientôt dans la salle à manger.

Cet homme, qui  va  probablement  terminer sa  carrière  dans
notre village là où il l’a commencée en tant que restaurateur
indépendant, est arrivé du pied de la botte, seul, à quatorze
ans.  Ses  débuts  en  Suisse  ont  été  de  bouloter  dans  la
restauration pour trois cent francs par mois, nourri-logé. 

Il  travaille  maintenant  presque  jour  et  nuit,  remplaçant  le
mardi sa femme, ANNA, dans leur restaurant de la Chaumière
à La Tour-de-Peilz pour qu’elle ait un jour de congé et, bien sûr,
s’occupant  de  l’administration,  des  commandes…  Tant
d’ouvrage donne le tournis.

Aujourd’hui, toujours aux fourneaux, Rocco nous propose, avec
son équipe : Pablo en cuisine, Tania et Andrea au service, une
très  bonne  cuisine  à  des  prix  absolument  corrects.  Et  il  se
réjouit  d’entendre son plus  jeune fils  exprimer son désir  de
faire  comme  papa,  devenir  restaurateur.  Bienvenue  à  lui et
peut-être bientôt à Anna !

LIGUES DE SANTÉ

Nos différentes associations assurent des prestations médico-
sociales de soutien et  de prévention en faveur des  malades
concernés et leurs proches, à domicile ou dans nos lieux de
consultations à Fribourg, Bulle, Estavayer-le-Lac et Morat.

Ligue fribourgeoise contre le cancer
• Conseil et soutien aux malades du cancer et à leurs proches
• Activités d'information et de prévention
• Registre des tumeurs
026 426 02 90 – info@liguecancer-fr.ch 

 diabètefribourg
• Enseignement infirmier,  diététique,  soins et  conseils  pour

les personnes diabétiques
• Activités d'information et de prévention
026 426 02 80 – info@diabetefribourg.ch

Ligue pulmonaire fribourgeoise
• Soins, conseils et soutien pour les malades respiratoires
• Remise des appareils respiratoires
• Activités d'information et de prévention
026 426 02 70 – info@liguepulmonaire-fr.ch

Centre de dépistage du cancer du sein
• La  mammographie  de  dépistage  pour  toutes  les  femmes

dès 50 ans
• Informations sur la prévention et le dépistage du cancer du

sein
026 425 54 00 – depistage@liguessante-fr.ch

Equipe mobile de soins palliatifs Voltigo
• Soutien,  orientation  et  conseil  lors  de  situations  de

maladies  graves,  pour  les  personnes  concernées,  les
bénévoles et les professionnels

026 426 00 00 – voltigo@liguessante-fr.ch

Prévention et promotion de la santé
• Tabagisme : Aide à l’arrêt et campagnes de prévention
• Alimentation et activité physique
• Santé en entreprise
• Espace  information-prévention  au  Quadrant  avec

programme d’activité
026 426 02 66 – info@liguessante-fr.ch
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BG GASTRONOMIE ROGER METZGER

Les  journées continues,  le  nomadisme,  la  traçabilité  des
produits et les attentes des générations Y et Z bousculent
les  codes.  La  restauration  collective  doit  se  réinventer.
BG Gastronomie,  spécialiste  de  la  restauration  de
collectivité en milieu scolaire planche sur le sujet.

BG Gastronomie fête cette année ses 10 ans d’existence. Née
en  2008  de  l’association  de  David  Blanc,  maître-boucher  à
Châtel-St-Denis et d’Alain Gaillard, cuisinier restaurateur, cette
petite entreprise, d’abord active dans le sud du canton et la
Riviera vaudoise, est devenue au fil du temps un acteur majeur
de  la  branche.  En  10  ans,  les  habitudes  culinaires  ont
passablement  changé,  celles  de  la  jeune  clientèle  en
particulier.

Alors que le temps à disposition pour la préparation des repas
ne fait que diminuer, les attentes en termes de produits bio,
régionaux  et  de  qualité  ne  font  qu’augmenter.  Comment
concilier  les  deux  ?  La  philosophie  de  BG  Gastronomie  est
relativement claire sur le sujet avec 4 axes principaux :

• « La culture du goût »,  il  faut donner le  même plaisir  en
restauration de collectivité qu’en restauration traditionnelle ou
à  la  maison.  Cela  passe  par  la  sélection  des  produits,  la
découverte des cuisines du monde et des modes de cuisson
plus sains.

• « Le  volume  est  le  nerf  de  la  guerre »,  ce  sont  les
économies d’échelle qui rendent les choses possibles mais il
faut  aussi  sortir  du « cher  c’est  bien ;  pas  cher  ce n’est  pas
bien », on peut mettre par exemple moins de viande dans un
plat mais une viande de meilleure qualité.

• « Une politique d’achat  responsable ».  BG Gastronomie  a
noué des partenariats avec des producteurs locaux comme par
exemple la ferme Maudonnet de Bossonnens pour le lait de
ses 200 litres de yogourt maison hebdomadaires ou des labels
comme « Viande de nos Monts », « Pêche durable MSC » ou
« Suisse Garantie ».

• « Le  savoir  de  nos  collaborateurs  est  notre  plus  grande
richesse ». Malgré des processus clairs et des fiches techniques
détaillées, BG Gastronomie accorde une grande importance à
la  « touche »  du  cuisinier,  pour  garder  cet  esprit  de  cuisine
familiale et renouvelée au fil des saisons.

Ces  quatre  axes  lui  permettent  de  répondre  au  mieux  à  sa
clientèle  avec  une  individualisation  des  prestations  tournée
vers le bien-manger, le bien-être et l’équilibre de la pyramide
alimentaire.
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Au  vu  du  bouleversement  toujours  plus  rapide  de  nos
habitudes de  consommation et  de notre  rythme de  vie,  les
cantines  de  demain  se  doivent  d’être  inventives,  saines  et
conviviales,  le  temps  passé  hors  de  la  maison  devenant
toujours plus conséquent.

Afin  de  se  donner  les  moyens  d’atteindre  ses  objectifs,
BG Gastronomie  a  construit  en  2017  sa  propre  cuisine  de
production à la route d’Oron 34 à Bossonnens où travaillent
seize  collaborateurs.  De  cet  atelier  pratique  et  fonctionnel,
ouvert de 6h30 à 16h30, sortent chaque jour les menus pour
environ  1’000  jeunes  clients  (ainsi  que  leurs  éducatrices  et
éducateurs),  acheminés  par  des  véhicules  spécialement
aménagés pour des livraisons en liaison chaude ou froide. Les
départs s'échelonnent entre 8h30 et 10h45.

Les productions de base (principalement les mets de viandes)
pour  nos  sept  cuisines  satellites,  qui  représentent  environ
2'000 couverts  par  jour,  sont  également  réalisées  à
Bossonnens.

Le futur s’annonce prometteur pour BG Gastronomie avec la
reprise  en  août  2018  des  trois  Cycles  d’orientation  de  la
Gruyère  (Bulle,  La  Tour-de-Trême et  Riaz)  faisant  grimper le
nombre de collaborateurs de 49 à une septantaine.

Pour les particuliers et les collectivités, le département Events
se charge des différents services traiteur adaptés aux désirs du
client quels que soient le budget et le nombre de convives.

LA CÉCILIENNE D'ATTALENS CHARLY TORCHE

A besoin de vous, chers paroissiens mélomanes…

Pour animer les messes, donner des aubades, apporter de la
joie partout où elle chante.

Notre effectif a besoin de nouvelles forces, de nouvelles voix,
de  la  vôtre  donc  pour  continuer  d'exister  et  progresser  à
travers les doux arpèges de la musique.

Les répétitions se déroulent près de l'église, dans la salle
paroissiale, le mardi soir de 20h15 à 22h.

N'hésitez pas à entrer.  C'est  gratuit et gratifiant !  Vous serez
accueillis chaleureusement. Un essai ne vous engage à rien.

Actuellement, la Cécilienne prépare un magnifique concert en
collaboration avec celle de Châtel-Saint-Denis.

Des œuvres de César Franck et Gabriel Fauré, dont le célèbre
Requiem, figurent au programme.

Deux  concerts  seront  donnés  les  9  et  10  juin  prochains  au
temple de Mézières et en l'église d'Attalens.

Deux solistes aguerris viendront nous prêter main forte pour
l'occasion.

Un troisième concert sera donné en Italie en septembre.

L'automne sera consacré à la préparation de la prochaine fête
des Céciliennes de notre décanat, (décembre 2019) avec des
œuvres  de  Saint-Saëns,  Monney  et  une  série  de  chants  de
Noël.

Chanter, c'est bon pour la santé. On vous attend !
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JOURNAL COMMUNAL AU 8 MARS 2018 LUCIEN MOGNETTI

CARNET ROSE

Gabsi Sarah, fille de Monia et Ajmi, née le 20 novembre 2017

Flick Andréas, fils de Marieke et Thomas, né le 19 décembre 2017

Ancora Giulia, fille d’Amanda et Stefano, née le 28 décembre 2017

Théraulaz Coline, fille de Carine et Laurent, née le 22 février 2018

ILS NOUS ONT QUITTÉS

Meyland Jean-Claude, 
né le 27 septembre 1947, décédé le 7 janvier 2018

Haechler Willy, 
né le 12 octobre 1938, décédé le 5 mars 2018

ANNIVERSAIRES PARTICULIERS – 90 ANS

Mme Germaine Glauser, née le 23 mai 1928

TIRS OBLIGATOIRES

La Société des Carabiniers d’Attalens invite tous les
tireurs  astreints  et  non-astreints  à  participer  aux
séances de tirs obligatoires.

1ère séance

Vendredi 20 avril 2018 de 17h30 à 19h30

2ème séance

Vendredi 4 mai 2018 de 17h30 à 19h30

3ème séance

Dimanche 26 août 2018 de 9h à 11h30

N’oubliez  pas  vos  livrets  de  tir,  de  service  et  vos
étiquettes.

TIR EN CAMPAGNE À CHÂTEL-ST-DENIS

Vendredi 8 juin 2018 de 18h à 19h30

Samedi 9 juin 2018 de 9h à 11h30 et de 13h30 à 18h30

Dimanche 10 juin 2018  de 9h à 11h30

AGENDA MANIFESTATIONS

2 avril 2018 Course aux œufs Granges

27-28-29 avril 2018 Théâtre – Les Perd-Vers Auberge de l'Ange, Attalens

28 avril 2018 Repair café Bossonnens

5 mai 2018 Concert – Ecole de musique Auberge de l'Ange, Attalens

19 mai 2018 Randonnée « Portalotta » - SDA Attalens

25-27 mai 2018 Giron des Musiques - Fanfare Attalens

16 juin 2018 Finale cantonale Juniors E Place des sports, Bossonnens

17 juin 2018 Grillade annuelle – Hockey Club Veveyse Place des sports, Bossonnens

20 juin 2018 Audition Ecole de musique Auberge de l'Ange, Attalens

21-24 juin 2018 16ème Tir du Lion – Carabiniers Stand, Attalens

22-23-24 juin 2018 Tournoi annuel FC Bossonnens Place des sports, Bossonnens

30 juin 2018 Tournoi foot-tennis TC Attalens Place des sports, Attalens

Vous organisez un événement à Bossonnens, cette rubrique vous est réservée ! 

Les spectacles, concerts, marchés, expositions et autres manifestations nous intéressent. 

Contactez-nous : secretariat@bossonnens.ch ou 021 947 44 88
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